

## **GLOBALIZACIÓN Y NEOLIBERALISMO**

El fenómeno conocido como globalización desarrollado hacia fines del siglo XX, no puede entenderse sin su relación con el neoliberalismo. Si bien a partir del siglo XV con la llegada y posterior colonización de América por parte de españoles, portugueses e ingleses, el mundo quedó integrado mediante redes de comercio, lo que se conoce hoy como globalización es un fenómeno surgido a fines del siglo XX que debe su origen a grandes cambios sociales, políticos y económicos que cambiaron al mundo.

Para entender dicho fenómeno debemos comprender primero los cambios que dieron origen al neoliberalismo en la década de 1970. Anteriormente en el mundo existía una doctrina económica y política denominada “Estado de Bienestar” que permitió, desde el fin de la segunda guerra mundial, el crecimiento de la economía con algunas mejoras para los trabajadores. En el marco de la guerra fría, o sea la competencia entre el modelo capitalista encabezado por Estados Unidos y el modelo socialista liderado por la Unión Soviética, las potencias occidentales optaron por elevar el nivel de vida de la clase trabajadora para evitar que se vean tentados a derrocar a sus gobiernos y adoptar el modelo soviético. En ese sentido se promovieron una serie de mejoras a las condiciones de vida de los trabajadores que incluyeron el fomento del pleno empleo, empleos de planta y bien remunerados en los sectores industriales, educación y salud universal y gratuita, vacaciones pagas, aguinaldos, indemnizaciones, seguros por desempleo, jubilación, etc. Se planteaba como doctrina la intervención del Estado en la economía para auxiliar a los privados y compensar aquellas necesidades que al mercado no le eran rentable resolver. A su vez se pensaba que los problemas como la pobreza y la delincuencia eran problemas sociales sobre los cuales el Estado era responsable y por tanto debía intervenir para mitigar las desigualdades, y asegurar la igualdad de oportunidades para todos. En estas épocas también, producto de la baja del desempleo y la alta ocupación, se fortalecen los sindicatos y aumentan las demandas de los trabajadores, pero al mismo tiempo se reduce la conflictividad social. Aparece como modelo el “sueño americano” que simbolizaba la idea de que un trabajador puede, producto de su trabajo, ascender socialmente y poseer bienes de consumo tales como un automóvil y una vivienda propia. Existe también fuertemente la idea de que mediante el progreso científico y tecnológico se puede avanzar progresivamente en reducir las desigualdades sociales y alcanzar el bienestar.

Sin embargo hacia fines de la década de 1960 y principios de los 1970 este modelo entra en crisis producto de una serie de acontecimientos históricos que fueron la base material en la que se va a asentar el neoliberalismo:

**Fin de la expansión económica de la postguerra mundial:** la economía de los países centrales deja de crecer como lo venía haciendo desde la finalización de la 2° guerra mundial.

**Crisis del petróleo:** los países productores de petróleo crean la OPEP (organización de países exportadores de petróleo). A partir de su conformación limitan la cantidad de petróleo disponible para lograr un aumento de los precios. Ello genera faltante de petróleo y aumento de los precios de todos los productos (al usarse al petróleo como fuente de energía, el aumento del valor del petróleo hace que aumenten todos los precios). Esto produce la combinación de dos crisis: crisis inflacionaria (aumento de precios) con caída de la economía (recesión). A esta crisis combinada los economistas la llaman deflación.

**Sobrante de capital en el sistema financiero:** los países miembros de la OPEP empiezan a tener grandes ganancias producto de la venta de petróleo a precios más elevados. Esas ganancias son depositadas en bancos norteamericanos y europeos produciendo un gran flujo de capital que no tiene donde invertirse producto de la crisis mundial.

**Normalización de las relaciones norteamericanas con China:** China desde 1949, producto de una revolución encabezada por el partido comunista y liderada por Mao Tse Tung, es un régimen comunista que toma las mismas medidas económicas y políticas que se habían realizado en la unión soviética (expropiación de las empresas privadas, colectivización en el campo, sistema de partido único). Producto de dichas políticas, en el marco de la guerra fría, tiene un enfrentamiento con Estados Unidos que no reconoce al gobierno de Mao Tse Tung. En 1972, el presidente norteamericano Richard Nixon viaja a China y normaliza las relaciones diplomáticas. En 1976 muere Mao Tse Tung y toma el poder su enemigo político dentro del partido comunista Den Xiaoping, quien empieza a promover políticas relacionadas con la apertura económica a inversiones extranjeras y poco a poco flexibiliza el régimen de propiedad admitiendo la propiedad privada.

**Guerra de Vietnam:** Estados Unidos pierde la guerra de Vietnam, lo que supone un golpe enorme al posicionamiento de Estados Unidos como la principal potencia militar de occidente.

**Grandes movilizaciones en todo el mundo en contra de sus gobiernos:** por todo el mundo aparecen estallidos sociales de los cuales se destacan el movimiento antiguerra de Vietnam, el movimiento negro en busca de derechos civiles, la segunda ola del movimiento feminista, el mayo francés, la primavera de Praga, el Cordobazo en Argentina, etc. Todos movimientos encabezados por una alianza entre obreros y estudiantes y con grandes cuestionamientos al sistema social.

**Movimientos guerrilleros:** por todo el mundo aparecen movimientos guerrilleros de izquierda inspirados en la revolución cubana, la revolución china y el Frente Nacional de Liberación de Vietnam.

**Desarrollo de las TIC (tecnologías información y comunicación):** los avances en la microelectrónica permite la aparición de la computadora portátil y el internet. Este desarrollo va a ser determinante para la aceleración en el intercambio de los flujos de capitales en el sistema bancario.

La crisis del Estado de Bienestar produjo la mayor crisis de la historia del capitalismo. Sobre esta situación de gran descontento social, una serie de dirigentes de ideas conservadoras, llegan al poder y empiezan a aplicar políticas de una corriente ideológica, el neoliberalismo, que venía teniendo cada vez más predicamento en los sectores dominantes. El primer experimento neoliberal se dio en Chile en 1973 bajo el gobierno del dictador Augusto Pinochet. Luego aplicaron la misma doctrina los gobiernos de Ronald Reagan en Estados Unidos, a partir de 1979, y de Margaret Thatcher en Inglaterra, a partir de 1980.

Dicha Teoría propone lo siguiente:

- Recorte de impuestos a las empresas y a los sectores de mayores ingresos.
- Achicamiento del presupuesto para las funciones sociales del Estado (salud, educación, prestaciones sociales, jubilaciones, etc.).
- No intervención del Estado en la economía.
- Fomento del libre comercio mediante la promoción de la quita de aranceles a las exportaciones y las importaciones de productos.
- Privatización de las empresas del Estado.
- Flexibilización de las condiciones de trabajo de los trabajadores (baja de salarios, aumento de horas de trabajo, multitareas, aumento de los ritmos de trabajo, flexibilización de la jornada laboral, reducción de días de vacaciones pagas e indemnizaciones por despido).

- Debilitamiento de los sindicatos, negociaciones de contratos laborales por empresa y no contratos colectivos.
- Uso de los organismos internacionales para la promoción de dichas políticas.

Estas políticas tuvieron mucha resistencia de los trabajadores en la década de 1980, sin embargo fueron derrotados por los siguientes acontecimientos:

El desarrollo de las TIC provocaron una agilización de las transacciones financieras, esto supuso que se pudieran transferir grandes sumas de dinero de forma virtual, lo que permitió a los empresarios desarmar las empresas de un día para otro y trasladar la producción de mercancías a países donde pagaran salarios más bajos y tuvieran regímenes dictatoriales que impidieran la protesta social. De esta forma cuando los empresarios empezaron a sufrir las protestas por el empeoramiento de las condiciones laborales, ellos optaron por cerrar las empresas y mudarlas a otros países. Esto hizo aumentar el desempleo y a la larga terminó por minar la voluntad de lucha los trabajadores y de sus organizaciones gremiales.

A su vez la gran acumulación de capital que se generó en la época previa en los bancos, generada a partir del aumento de los precios del petróleo, fue dada en forma de préstamos a los países periféricos generando un endeudamiento creciente de los países. Se fomentó también, el endeudamiento de las familias, lo que movilizó la economía mientras que crecía el poder de los bancos y los negocios vinculados al sector financiero.

En 1989, producto de levantamientos populares cae el muro de Berlín. Este muro no solo dividía a Alemania en dos países, Alemania Federal (capitalista) y Alemania democrática (socialista), sino que era una barrera física que separaba los dos modelos económicos que se disputaban el mundo en la guerra fría. La caída del muro, provoca un proceso de disolución de los países de orientación comunista que culmina en 1991 con la desaparición de la Unión soviética. Este hecho marca el fin de la guerra fría y se reconfigura el mundo bajo el mando de una única superpotencia: Estados Unidos.

El fin de la guerra fría es presentado por Estados Unidos como una victoria del capitalismo y se reestructuran los países del ex bloque soviético a partir de la ideología neoliberal. Al mismo tiempo Estados Unidos mediante su influencia en los organismos internacionales como el FMI (Fondo Monetario Internacional) impulsa que los países de la periferia, los cuales están fuertemente endeudados, reestructuren su deuda y obtengan nuevos préstamos a cambio de impulsar internamente políticas neoliberales. Este

proceso es el que se conoce como la Globalización, es la integración del mundo bajo el liderazgo norteamericano y a partir de una sola ideología: el neoliberalismo.

La ideología neoliberal va a promover el libre comercio entre países. Las empresas y los países deben adaptarse a competir internacionalmente para imponer sus productos. Para esta doctrina existen ganadores y perdedores.

Las consecuencias de la aplicación de este modelo económico son las siguientes:

- Desplazamiento de la producción de mercancías hacia los países donde la mano de obra es más barata y existe menos conflictividad laboral (principalmente los países asiáticos)
- Los países centrales se concentran en la producción de servicios (en particular servicios financieros y tecnológicos)
- Crecimiento de empresas multinacionales que desplazan en todo el mundo a las empresas de producción local.
- Gran crecimiento de la desigualdad social (empobrecimiento de un número creciente de la población asalariada y concentración de la riqueza en un número pequeño de empresarios)
- Gran crecimiento de la inmigración de los países periféricos hacia los países centrales producto de la falta de oportunidades laborales como consecuencia de la globalización.
- Aparición del movimiento antiglobalización: este movimiento es muy diverso, incluye desde sectores que cuestionan al neoliberalismo y proponen una globalización basada en la solidaridad hasta movimientos nacionalistas de ultraderecha que proponen el cierre de fronteras a la inmigración y a las empresas multinacionales.
- Dominación cultural: se impone como ideología que el único modelo posible es el neoliberalismo y los valores de la sociedad occidental basados en el consumo y en la preminencia del mercado.
- Crisis de los partidos políticos tradicionales: a principios de la década de 1990 tanto los partidos tradicionales de centro derecha como los de centro izquierda en el mundo, adoptan las políticas neoliberales. Ante la falta de alternativas políticas, hacia principios del siglo XXI, producto de crisis económicas y estallidos sociales, aparecen nuevos partidos y personalidades que viene desde afuera de la política y empiezan a convertirse en alternativa a los partidos y políticos tradicionales, proponiendo, tanto desde la izquierda y la derecha

ideológica, políticas anti-neoliberales o antiglobalización (ejemplos: Lula y el PT en Brasil, Evo Morales y el MAS en Bolivia, Hugo Chávez en Venezuela, Rafael Correa en Ecuador, Boris Johnson en Inglaterra, Trump en Estados Unidos, el Movimiento 5 Estrellas en Italia, el Frente Nacional en Francia, etc.).